

Caso_24_3

Niño de 12 años de edad, procedente de la Herradura (Granada). Acude con su madre a consulta que nos dice que, desde hace unos dos años, cuando llega el verano, le salen en la cara unas manchas de color blanquecino, con escamas muy finas y que luego, cuando llega el invierno se le quitan. Pero este año, a mediados de agosto, en la mejilla derecha le salió como un grano, que ha crecido y se ha ulcerado. Parece que no le produce ninguna molestia, ni picor ni dolor.



A la exploración se ven las lesiones de la imagen y, cuando tocamos la lesión ulcerada, tiene una consistencia más dura que la piel vecina.

¿Cuál sería el diagnóstico más probable?

| | |
|----------------------------|---------------------------|
| 1.- Acné. | RESPUESTA |
| 2.- Forúnculo. | RESPUESTA |
| 3.- Carcinoma basocelular. | RESPUESTA |
| 4.- Botón de oriente. | RESPUESTA |
| 5.- Miasis. | RESPUESTA |

Respuesta CORRECTA:

1.- Se trata de una lesión que ha evolucionado a la ulceración, que se localiza en la mejilla de un niño que vive habitualmente en un pueblo de la Costa Tropical, donde se han descrito muchos casos similares.

2.- Coincide la clínica y la evolución.

3.- El Botón de Oriente es una infección producida por *Leishmania* mayor, la *L. trópica* y la *L. infantum* y transmitida por la picadura de un mosquito (*Phlebotomus*), con un periodo incubación muy variable, de una semana a meses.

Entre nosotros son más frecuentes las formas localizadas agudas, que se manifiesta como una lesión única, asintomática y localizada en zonas expuestas. Dentro de esta forma se distinguen dos:

- La Forma húmeda precozmente ulcerada o **forma rural**, producida por la *L. Mayor* y que se manifiesta por un pequeño nódulo de aspecto forunculoide que aparece, antes

de los dos meses, en el sitio donde picó el mosquito que después se ulcera y tiene tendencia a la autoinvolución.

- La Forma seca tardíamente ulcerada o **forma urbana**, producida por la L. Tropica, tiene un periodo de incubación de más de dos meses y aparece como un pequeño nódulo de color marrón que se transforma lentamente en placa hasta 1-2 cm. A los seis meses se ulcera en el centro con una costra muy adherida y remite alrededor de los 8-12 meses con cicatriz

4.- De acuerdo con la descripción anterior este cuadro coincidiría con la forma rural.

5.- Otra cosa, independiente de la anterior, son las manchas blancas que el niño tiene en la cara y que dice la madre que se hacen evidentes en el verano y desaparecen o al menos no son evidentes, en los inviernos. Corresponden a una Pitiriasis Alba o Dartros volante, muy frecuente en niños con constitución atópica.